

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año I

San José, viernes 13 de junio de 1902

Número 196

Botica del Comercio

Calle Central, Nos. 37 y 39, 2ur

Ahora que más falta hace la Caballería, es cuando ha sido dada de baja; decimos que hace falta, por motivo de los bochinches que se forman en la puerta de la **BOTICA DEL COMERCIO**; todos á la vez quieren entrar á ese establecimiento, debido á que se están vendiendo todas las existencias á tan bajo precio que es imposible creerlo, sólo viéndolo.

Los **MEJORES CICARRILLOS**

y los **MAS BAATOS** son los de

LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHAM.....	¢ 0-20 libra	=====
MAIZ.....	0-10 "	=====
ARROZ.....	0-15 "	=====

GOFIO:

=====	DE TRIGO.....	¢ 0-20 libra
=====	" CEBADA.....	0-15 "
=====	" MAIZ.....	0-10 "

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

ACADEMIA DE INGLES

— DE —

J. H. EDWARDS

5ª Avenida Oeste Número 50

50 varas al Oeste de la iglesia del Carmen

Se enseña **INGLES** en tres meses

Más de 50 discípulos

pueden probar este aserto

Si Ud. no aprende en 3 meses

No Pagará nada

LA CERVEZA
DE ESTA MARCA



ES LA MEJOR
POR SU PUREZA
W. Stemworth & Hermanos

RODOLFO ROMANI & C^a

ha trasladado su almacén de abarrotes y vinos de todas clases y de calidad superior, frente al Parquecito de la Merced, en la casa que ocupaba el Hotel Francés.

"EL DERECHO"

ES EL MEJOR AVISADOR EN EL PAÍS
POR SER EL MAS BARATO Y

POSITIVAMENTE
el de mayor circulación

AVISOS, RECLAMOS Y COMUNICADOS
A PRECIOS ECONÓMICOS.

LA TIENDA

DE

Arturo Esquivel

será trasladada el 1º de Junio próximo á los bajos, del Hotel Francés, frente al Banco de Costa Rica.

San José, Mayo 23 de 1902.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMAN
DESPACHO

FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA.

SASTRERIA INGLESA
de

J. Alleyne Bolgrave

Después de largos estudios en Londres y doce años de práctica en Caracas, Bogotá y otros países de Sud América, ofrezco mis servicios en todo lo relacionado con el arte sastrería, á la juventud de esta culta y simpática ciudad, prometiendo dejar satisfecho al dandy más exigente. Pronto llegará un gran surtido de casimires ingleses y franceses.

ELEGANTE CORTE
ESTILO CORRECTO
— Esquina del Hotel Internacional —

AVISO

Se alquila la bodega que ocupó la Botica Francesa, en los bajos de la casa del General Fernández, 100 varas al Sur del Parque Central.

COGNAC

Renault & Cie.

CASA CON VIÑEDOS PROPIOS ESTABLECIDA EN 1835

Premiada con **MEDALLAS DE ORO** en París: 1855, 1867, 1878, 1889 y 1900.
En Londres: 1862. En Burdeos: 1882. En Chicago: 1893.

EL COGNAC RENAULT & CIE.

Es el favorito de las Cortes, Aristocracia y de la alta banca europea.

TIENE AGENTES en todas las ciudades importantes del mundo.

El que lo pruebe no tomará otro que

El Cognac Renault & Cie.

ÚNICOS IMPORTADORES EN COSTA RICA,

F. E. PARRAGA & C^a

Avenida Central, Este No. 260.

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Librería y Papelería

— DE —
IGLESIAS Hnos.

Calle Central, Norte, No. 88.—Apartado 170.

Útiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódicos y de revistas ilustradas.

JOSE MARIA ARTAVIA

Tiene su taller de
Carpintería y Evanisteria

Frente á la casa del Dr. Pérez. Satisface hasta los gustos más refinados con los magníficos muebles que TIENE A LA VENTA y se compromete á hacerse cargo de construcciones de casas.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

EDITOR Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:

50 céntimos al mes.

Números sueltos 5 céntimos.

OFICINA: CALLE 20, SUR, NO. 227
APARTADO NO. 86.

San José, viernes 13 de junio de 1902

*Las Directivas
del Partido Republicano
al País*

CONTINUACIÓN de las firmas de las Directivas al pie del Manifiesto de 4 de este mes.

DESAMPARADOS

Junio 9 de 1902.

Indalecio Fallas,

Presidente

José Zúñiga P.

José Calderón

Ramón Quesada

Cipriano Ureña Monge

Manuel Serrano H.

Jenaro Madriz

Joaquín Gómez

Ramón Gamboa U.

Luis Hernández

Francisco Fallas

Francisco Madrigal

Pío Chacón

Enrique Serrano

José Araya F.,

Secretario.

Mis ideales

¿Y bien? Tenéis razón: soy idealista y sueño todavía. ¿Qué de aterrorador hay en soñar con la justicia y la libertad, divinidades encantadoras que, en eso que llamáis mis ensueños, se aparecen envueltas en vaporosas túnicas, coronadas de estrellas, vertiendo luz y vida, pero siempre graves, siempre bellas, siempre tristes, encadenadas como Prometeo por haber robado á los cielos una chispa divina? Si algo hace divino al hombre, es la libertad. ¿Por qué entonces se la quisisteis arrebatarse? ¿Queréis hacer más amarga la existencia, triste por sí misma? ¿No sabéis que si el hombre acepta la vida es porque tiene en

el final la muerte? ¿Ignoráis que una gota de olvido es la felicidad? ¿Por qué no hacerle más llevadera la existencia? Os lo digo con amargura: estábais atentando contra la naturaleza; ¡desgraciados!

Yo sueño, es decir, anhelo. ¿Qué? vivir en paz. Para eso es necesario ser libre. Vosotros me estábais quitando la paz. Eso es monstruoso: no se atenta así no más contra la libertad de los hombres; ¿Qué de malo hay en anhelar el bien? Os lo repito: ¡sois muy desgraciados! ¿No es una desgracia empañar el cristal de la conciencia?

¿Y vosotros no soñáis? He visto con infinito placer que os estáis volviendo idealistas, es decir buenos. Vuestra conducta de hoy no se compagina con vuestras palabras de ayer. Estáis en vías de hacer un buen gobierno. He aquí una cosa que os agradeceremos siempre. ¿Os creéis vencedores? Os engañáis: os hemos derrotado. ¡Cosa curiosa! nosotros somos los vencedores. Creísteis triunfar, y cuando más descuidados estábais, la conciencia despertó en vosotros y os dijo: "No he muerto". Y de ese despertar proviene vuestra derrota. Todo lo tenéis en cuenta: la venalidad de los hombres, la desesperación por salir de la hoguera donde se con-

bia, el rencor, el poderío de la fuerza, todo. Sin embargo, algo faltó: no tomásteis en cuenta la conciencia. ¡Error profundo, pero inestimable! De ese error provienen vuestros actos de hoy. ¡Estáis vencidos! Creísteis estar delante de un Partido intransigente y demagogo; imaginásteis luchar contra un bando que sólo buscaba el Poder, y desplegásteis la fuerza para triunfar. Vencísteis, ¿y qué? Cuando llegásteis al Poder lo encontrásteis ocupado por nuestros principios. De ahí vuestra derrota. Y es que ignorábais que al Partido Republicano poco le importa llegar al Poder; no sabíais que él sólo aspira á la libertad y á la justicia y q' poco le importaba quién le diera tan inmensos bienes, con tal que se los dieran. De ahí vuestra derrota y nuestro triunfo.

Nosotros tenemos una idea, y es que, cuando los partidos de oposición no logran triunfar, deben procurar que arriben al gobierno sus principios, naufragos sublimes que buscan hospitalaria playa; así como, cuando un navío se va á pique, los marinos sueltan las aves, para que lleguen á tierra. Y he aquí la razón por la cual hemos triunfado. Y sustentamos otro principio todavía, y es que los Partidos deben mostrarse más dignos en la derrota que en el triunfo, si es que la

dignidad tiene que perecer, y hé aquí también por qué nos mantenemos dignos y unidos. Unidos, sí, porque sabemos que, así como las pilas de Leyden reunidas en batería, desarrollan una potencia eléctrica extraordinaria, así también las cabezas honradas amantes de la libertad, reunidas en comunidad hermosa, desarrollan una potencia extraordinaria de patriotismo:

Idealistas! — nos dijisteis con desprecio—y hoy os devolvemos con dulzura y contento la palabra: ¡Idealistas!

En nuestra actitud noble está nuestra fuerza, la cual será espada ó palanca según os manejeis: espada si vais por el camino del despotismo; palanca si queréis levantar un templo á nuestras libertades. ¡Escoged!

Los principios triunfan! ¡Castelar tuvo razón cuando dijo: "Como el agua busca su nivel natural, así el espíritu humano busca su nivel que es la libertad"! Hemos triunfado, ciudadanos! Poco nos importa de donde nos venga la gran claridad que nos inunda; la aurora que luce asomada tras volcanes; la luz de abajo y la luz de arriba se confunden en un solo y sublime resplandor, en tanto que los demonios de la noche, huyen despavoridos ante la libertad, con las manos en los

¡Nuestros principios han triunfado! ¿Por qué no ha de haber en los pantanos flores y rayos de luz entre las sombras?

PASCUAL.

COLABORADORES

*Progreso
del proteccionismo*

(Continúa)

Reseña periodística

"El Día," número 500, dice: "Cómo? El diputado por Alajuela en contra del proteccionismo y de don Federico Tinoco—maestro en la agricultura—y de don Juan B. Quirós! que no es creíble que se conteste con sofismas á las poderosas razones del entendido agricultor don Federico Tinoco, como el de ver peligros en el exceso de producción, cosa que no se le puede ocurrir sino á muy pocos."

Con respecto al sofisma, es dudosa la aseveración, pues si es cierto que los propietarios de ingenios tienen exceso de producción y que prefieren convertir sus cañaverales en cafetales, si los salarios no bajan, en lugar de ser un sofisma lo que sostiene el señor diputado por Alajuela, es una verdad que demuestra prácticamente lo que es el efecto de un "glut" y el por qué de la baja del café de este país.

"Que el diputado Acosta de

seguro no conoce las extensas llanuras de Turrúcares y de San Mateo, en donde se produce el arroz abundantemente y de magnífica calidad, el cual se vende á mejor precio que el del Asia; que si los diputados no libre cambistas, estudiaran el cultivo del arroz, conocieran el lugar y supieran cuántos campesinos podrían ocuparse en ese cultivo, no sustentarian opiniones como las que sustentan en la Cámara; que la dificultad de su cultivo no es la siembra, ni la desyerba, ni los "piuses," sino la falta de máquinas de poco costo."

Conviene no confundir el sistema proteccionista económico, con la protección legal que los Gobiernos tienen obligación de prestar, como la de hacer buenos caminos, la de facilitar la baratura de máquinas y de herramientas para el uso de las industrias y de otras por el estilo. En el caso concreto de la protección del cultivo del arroz,—como dice el articulista, que lo único que hace falta son máquinas para beneficiarlo, de poco valor,—más valdría que el Gobierno las suministrara y que por su uso se pagara un módico precio, que establecer abiertamente el proteccionismo, que se opone á la libertad, á la igualdad en el derecho y que conduce á convertir las atribuciones del Poder Legislativo en las de un Patriarca bíblico.

A. W. K.

(Continuará)

CUBA

De la *Gaceta de la Habana*, 2. VI. 902, tomamos los siguientes documentos, que por lo querido que es en Costa Rica José Joaquín Palma, el delicado poeta, que ha llevado á Cuba la representación de Guatemala, con motivo de la inauguración de la República de la Perla de la Antillas, nos parece conveniente reproducir. Palma pasó por Limón, abordando del vapor español *Montevideo*, el 8 de los corrientes, donde tuvimos el placer de conversar larga y holgadamente con él. Acaso pronto le tengamos por acá.

J. F. F.

Poder Ejecutivo

Secretaría de Estado y Justicia

DEPARTAMENTO DE ESTADO

Recepción Diplomática

A las doce del meridiano del día de hoy y con el ceremonial solicitado, fué recibido por el señor Presidente en Audiencia pública el Honorable señor José Joaquín Palma, en su carácter de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de la República de Guatemala en misión especial cerca del Gobierno de Cuba.

En el acto de presentar su credencial, dijo el señor Ministro:

Señor Presidente:

Tengo el honor de poner en vuestras manos la carta que me acredita en el carácter de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario en misión especial cerca de Vuestro Gobierno.

Motivo de gran satisfacción es para mí, señor Presidente, traer el saludo de simpatía y amistad que el pueblo y gobierno guatemaltecos envían al pueblo cubano y á vos con motivo del advenimiento de la República.

La nación que en este momento tengo el honor de representar, nunca fué extraña á los sucesos ya prósperos ó adversos que han venido desenvolviéndose en el seno de este heroico y generoso país; al contrario: ella sufrió con sus dolores, se regocijó con sus alegrías y tiene la envidiable gloria de haber sido la primera, allá en los días tormentosos de 1875, en reconocer su independencia así como también ha sido la primera en dirigirle palabras de júbilo y simpatía en la fecha inmortal del 20 de Mayo de 1902.

El anhelo más vivo del señor Presidente Estrada Cabrera es que una amistad franca y leal exista siempre entre la República de Cuba y Guatemala; que los puertos de ambos países se abran simultáneamente para el cambio de sus variados y ricos productos y que las ideas y los sentimientos de cubanos y guatemaltecos se acerquen, se confundan en un solo espíritu y que éste represente la unión, el derecho y la libertad.

Señor Presidente: como conducto abonado tengo la satisfacción de aseguraros que en aquella tierra centroamericana, siempre que se pronuncia vuestro nombre llega á la mente de todos la idea de rectitud y bondad, de inteligencia y justicia, prendas que poseéis, y, con las cuales, seguramente, podéis imprimir noble carácter á todos los actos de vuestra administración.

Dignaos aceptar los cordiales votos que hago, en nombre del pueblo y Gobierno de Guatemala, por la felicidad del pueblo y Gobierno de Cuba y por vuestra ventura personal.

El señor Presidente contestó:

He oído con verdadera satisfacción las manifestaciones de simpatía y amistad hechas por usted á nombre del digno Presidente de la República de Guatemala.

Notorias son las muestras de buena voluntad que siempre dieron el Gobierno y pueblo Guatemalteco á favor de la independencia de Cuba. Bastaría este antecedente para tener la seguridad de que las relaciones amistosas entre la República de Guatemala

y la de Cuba han de ser en todo tiempo las más cordiales, como cabe que sean entre pueblos hermanos íntimamente unidos por los lazos comunes del origen, el idioma y las costumbres. Permítame, señor Ministro, le ruego se sirva transmitir al ilustre Presidente de la República de Guatemala, los votos que hago por la prosperidad del pueblo guatemalteco y por la salud y bienestar de su digno Presidente.

Lo que se publica para general conocimiento.

Habana, 31 de Mayo de 1902.

Carlos de Zaldo,
Secretario de Estado y Justicia.

LA VELADA

El Teatro Nacional ardía anoche en resplandores como una inmensa ascua de oro, el templo de las musas, adornado por un sin número de preciosas señoritas, presentaba un golpe de vista encantador.

Abrió el acto la bella señorita María Cristina Fernández, recién llegada á Costa Rica, de Guatemala y considerada aquí como una de nuestras más resplandecientes bellezas. No tenemos palabras con qué pintar su gracia encantadora, su presencia de ánimo y su claridad de expresión. Los versos de Soto Hall, en boca de esa señorita, tomaron vida y galanura, siendo ella, en realidad, la que hizo los versos.

Doña Elisa de Echandi fué grandemente aplaudida, lo mismo que Zelmira Segreda, por el público entusiasta.

María Luisa Barrionuevo recitó con maestría y gracia los versos de Nájera "La Serenata de Schubert" ¿Qué diremos del cuarteto de Marina, cantado por Luis Esquivel, barítono verdadero de voz robusta y sentida, Alberto Medina, Zelmira Segreda y Cano Aguilar?

En realidad nos sorprendió nuestro buen amigo Luis, pues no sabíamos que, á sus excelentes cualidades, se unía la de ser un buen barítono.

Por segunda vez salió á las tablas María Cristina Fernández, siendo de nuevo estrepitosamente aplaudida.

La "Sociedad Thalía" conquistó un verdadero triunfo, siendo de admirar, en actores bisoños, semejante arte y facilidad.

Ojalá representaran aquí "La Marcha de Cádiz."

Terminó el acto á las doce y media de la noche, retirándose el numeroso público llevándose una grata impresión de la velada.

Calzado Fuerte.—Emilio Artavia
Avenida Central: entre Laporte y el Baratillo

Gacetillas

Enlace

En breve contraerá matrimonio nuestro querido agente en Grecia don Ricardo Alvarez con la estimable y virtuosa señorita Rosa Chaves. Deseamos á los futuros esposos felicidades sin fin en su nuevo estado.

Calzado Elegante.—Emilio Artavia
Avenida Central: entre Laporte y el Baratillo

Hoy,

como á las 5 a. m. se disparó un tiro de revólver en la cabeza el joven don Luciano Gargollo causándole la muerte inmediata.

Deploramos el triste suceso, haciendo presente á sus estimables deudos nuestra condolencia.

Calzado Económico.—Emilio Artavia
Avenida Central: entre Laporte y el Baratillo

Nuestro agente

en Cartago y suscritores nos dan aviso de la irregularidad con que reciben nuestra hoja.

Nos permitimos llamar la atención á la Administración de Correos de aquella y de esta ciudad, á fin de que nuestro diario circule con la regularidad debida.

Calzado sin rival.—Emilio Artavia
Avenida Central: entre Laporte y el Baratillo

La confusión

de paraguas que se hizo anoche en la velada á la hora de sacarlos impresionó muy mal. Hubo quien no saliera más que con las barillas del suyo, tal era la apiñazón de gente, y algunos se pusieron las botas, puesto que entregaron uno de algodón y salieron luciendo uno de seda. Ojalá pusieran un polizonte para que vigile por que de lo contrario estos desarreglos se seguirán repitiendo y nuestra sociedad merece más respeto.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

ÚNICA EN COSTA RICA

ESTILO Y MODELO EXTRANJEROS

Emplea las mas finas y mejores maderas del país. Compíte en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

RUEGO AL PÚBLICO se digne visitar mi almacen de 7 a. m. á 8 p. m. Avenida Central, Este, n.º 531.

Jorge Morales Bejarano.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque, Central contigua á la Botica Francesa.

HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

Imp. de Padrón y Pujol

Baños

En la esquina N. O. de la Merced nueva, se acaban de construir unos magníficos baños de aspersión á la disposición del público por el ínfimo precio de diez céntimos, cuyos baños quedan inmediatos al Gran Salón, en donde se halla lo necesario para ejercicios gimnásticos para quien lo desee, y que tanto contribuye á la higiene, sin pagar ninguna extra por ellos.

MANUEL SOTO.

COMISIONES

Me hago cargo de trabajos de contabilidad inventarios, liquidaciones, cálculo de mercaderías, trabajos de escritorio, copia de música peritazgos, examen de fincas en el Registro Público ó de Hipotecas. Doy clases de Teneduría de Libros.

También me encargo del arriendo de casas y trabajos en las mismas, venta y remate de muebles y colocación de dinero á interés.

Comisión médica, de acuerdo con la crisis. Dirección provisional: casa de don Manuel Soto, Avenida Central, 200 varas al Oeste del Mercado.

San José, junio de 1902.

GUSTAVO HERRERA.

SE ALQUILA

Del 21 de este mes en adelante alquilo por seis meses mi casa de habitación amueblada. Es casa céntrica y cómoda. Entenderse con el doctor Maximiliano Fischel, 100 varas al Norte del Telégrafo.

Alquilo mi casa de habitación situada al frente de la Plaza de la Fábrica, calle de la Estación.

ELOY TRUQUE

ALQUILO Desde el 1.º del mes entrante el local que actualmente ocupa con su almacén don Arturo Esquivel.

Entenderse con el Licenciado don Tomás Fernández Bolandi ó conmigo.

Mayo de 1902.

Rosario Fernández v. de Güell

HOY á las 9 1/2 p. m. fué encontrado un anillo con dos brillantes y un zafiro en el medio, por una señora conocida, en la esquina del almacén de los señores Robert Hermanos; por lo cual se le suplica entregarlo en la oficina de este periódico, advirtiéndole, que el anillo es conocido y que si no lo entrega, se hace acreedora al procedimiento de ley.

Junio 1.º de 1902.

JOSE CAMPABADAL
PROFESOR DE MÚSICA.

Ofrece sus servicios al público josefino.
 Se reciben órdenes en la Imprenta de Canallas



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOTA, AL SIGLO NUEVO, ALMACÉN DE ABAROTES de Pagés Hermanos Sucesores, LA BASTIDA Y LA GRAN VÍA
 CARTAGO. Herreró Hermanos. HEREDIA. Herreró Hermanos. ALAJUELA. Pulpería de Nieto. PUNTARENAS. LA MASCOTA. Y en las principales pulperías

Conforme al análisis de dos eminentes químicos,

el Agua de Florida Extra-Fina de Tásies

posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, a pesar de ser la nuestra más meritoria vendese al por mayor y al detall en casi todos los establecimientos de San José y provincias y en la Fábrica, calle 22 sur.

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y lleura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Extremamiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican un desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HÍGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No crean purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HÍGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HÍGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras; cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídale copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

Enrique Pinto Fernández

ABOGADO

DESPACHA EN EL BUFETE DEL

Lic. D. Antonio Zelaya

La Zarparrilla

del

Dr. Ayer

es un tónico maravilloso. Limpia, purifica y enriquece la sangre, excluye del sistema los venenos y comunica vigor á los nervios.

**La Sangre se Enriquece,
 Los Músculos se Ponon Fuertes,
 Los Nervios Cobran Vigor,
 y se Rebosa Salud.**

Zarparrilla es solamente uno de una docena de ingredientes de que está compuesto este remedio maravilloso. Cada medicina está llamada á ejecutar un gran trabajo en un sentido. Pero esto no puede decirse de las demás Zarparrillas.

Porque solo es verdad de la del Dr. Ayer.

No os dejéis sobreponer ó engañar por alguien que con urgencia os recomienda alguna nueva Zarparrilla de la que nada sepáis.

Preparada por el

Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass, E.U.A.

En alquiler

se da una casa, amueblada desde la sala hasta la cocina. También pueden alquilarse los muebles separadamente.

Informes en la oficina de este diario.

La Zapatería de Santos Molina Quesada se ha trasladado á la esquina que forman la calle 21 Sur, y la 10ª Avenida Este, frente á la casa de don Zenón Castro.

ESTA EN VENTA

una finca en Tres Ríos.

En la oficina de este diario informarán.

FIJARSE

en el acreditado establecimiento

LA PALMA

Se acaba de recibir las siguientes especialidades:

El famoso *Acete de comer SALAT*, en latas y botellas.
 El afamado *CHAMPAGNE CODORNIU, SIDRA CAMPAGNE*, deliciosas bebidas enteramente nuevas en el país.
 La única casa que vende el finísimo y universal *COGNAC Pedro Domecq* y también las recomendadas *PASTILLAS del Dr. ANDREU* para la tos.
Gran surtido de confites finísimos de todas clases, pastelería renovada diariamente.

San José.—Costa Rica.

Castells & Escarré

AVISO A LOS EXPORTADORES DE CAFE

Con objeto de asegurar la mayor prontitud en el beneficio del CAFÉ en pergamino que nos venga dirigido en consignación, hemos resuelto hacer una instalación de limpieza, la cual estará lista para funcionar antes de empezar la próxima temporada: como en la misma se empleará la maquinaria más moderna, la cual funcionará bajo la dirección de expertos, tenemos la convicción de que en ningún otro establecimiento se darán mejores resultados en el trato del grano.

Chalmers Guthrie & Co Ltd.

WALTER CHALK, Agente

LA CIUDAD DE LONDRES

ha terminado de tomar el inventario que anunciemos estos días. Con tal motivo, Mr. Asch rebajó sus mercaderías á un cincuenta por ciento de su valor, por lo que es tan grande la concurrencia de compradores, que los empleados no se dan punto de reposo para servir á todo el mundo.

Nadie debe dejar de visitar LA CIUDAD DE LONDRES por ser la casa en donde se encuentran gangas de verdad, y más ahora que ha quedado convertida en el baratillo más grande que hasta la fecha conocemos.